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CCOOMMPPTTEE  RREENNDDUU  DDEE  RRÉÉUUNINIOONN  

A12 oro  – Arrondissement de Pierrefonds–Roxb

S t 
Le mercredi 22 juin 2011 

alle du Caucus de la Mairie d’arrondissemen
13665,  boulevard de Pierrefonds, Montréal 

 

CCOOMMMMIISSSSAAIIRREE  ::   JJuuddyy  GGoolldd     
        
SSEECCRRÉÉTTAAIIRREE  ::   CChhrriisstteellllee  LLoolllliieerr‐‐TThhéébbeerrggee     
        
        
PPAARRTTIICCIIPPAANNTTSS  ::   CCaatthheerriinnee  CClléémmeenntt‐‐TTaallbboott   PPrrééssiiddeennttee  ddee  llaa  TTaabbllee,,  

ccoonnsseeiillllèèrree  dd’’aarrrroonnddiisssseemmeenntt  
  

   ÉÉrriicc  LLééoouuzzoonn   PPuubblliicciittaaiirree  
  

   CCaarroollee  LLeeggaauulltt   DDiirreeccttrriiccee,,   CCaarrrreeffoouurr   ddeess   66‐‐1122   aannss   ddee  
PPiieerrrrefefoonnddss‐‐EEsstt  
  

   JJoohhaannnnee  PPaallllaaddiinnii   CChheeff   ddee   ddiivviissiioonn,,   ccoommmmuunniiccaattiioonnss   eett  
rreellaattiioonnss  aavveecc  lleess  cciittooyyeennss  
  

   MMiicchhèèllee  DDuubbrreeuuiill   NNoottaaiirree  
  

   JJeeaann  RRaayymmoonndd   AAttttaacchhéé  ppoolliittiiqquuee  
  

   BBeennooîîtt  PPaarreenntt   CCiittooyyeenn,,  rreettrraaiittéé  
  

   BBeennooîîtt  LLaannggeevviinn   DDiirreecctteeuurr,,  AAccttiioonn  JJeeuunneessssee  ddee  ll’’OOuueesstt‐‐
ddee‐‐ll’’ÎÎllee  
  

     DDoommiinniiqquuee  JJaaccoobb   OObbsseerrvvaatteeuurr,,  ddiirreecctteeuurr  CCSSLLDDSS  
  

  
 

Le présent document, préparé par l’Office de consultation publique de Montréal, vise à résumer les principales tendances qui 
se  sont  dégagées  de  la  réunion  du  mercredi  22  juin  2011,  à  l’arrondissement  Pierrefonds–Roxboro.  Cette  rencontre 
regroupait des personnes choisies par la présidente de la Table, la conseillère d’arrondissement Catherine ClémentTalbot, et 
réunissait principalement des citoyens de l’arrondissement. Elle avait pour principal objectif de recueillir les opinions et les 
commentaires quant aux orientations des célébrations du 375e anniversaire de Montréal. Pendant  la réunion, nous avons 
donc entendu les commentaires suivants. 

 

DÉFINIR MONTRÉAL EN UN MOT 

Trafic – Grande – Monde – Avenir (2 fois) – Culturelle – Ma vie, mon plaisir – Île – Fleur. 
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vendre l’identité ». 

Les membres du groupe se sont entendus sur un élément identitaire qui aurait avantage à être mis en valeur 
lors  des  célébrations :  la  diversité.  Une  personne  a  mentionné :  « On  a  presque  la  planète  au  complet  [à 
Montréal], on est sereins avec toute la diversité. Il y a du respect et on est capables d’être ensemble et d’aller 
chercher le meilleur de chacun. » Montréal est une ville accueillante et ouverte où l’animosité et le racisme n’ont 

 

 

BLOC 1 – HISTOIRE, PATRIMOINE ET IDENTITÉ 

1. Quels éléments du patrimoine, de l’histoire ou de l’identité montréalaise constituent pour vous un objet de fierté et 
que vous aimeriez voir mis en valeur lors des célébrations du 375e ? 

Les échanges dans ce bloc ont d’abord porté sur des éléments du patrimoine et de l’histoire à mettre en valeur. 
La notion d’identité a ensuite fortement attisé les discussions. 

Pour commencer, les membres du groupe ont suggéré que des éléments du patrimoine naturel, tels l’île et l’eau, 
soient mis en valeur  lors du 375e. Une personne a également  indiqué que beaucoup de parcs pourraient être 
exploités lors des célébrations. 

À propos des cours d’eau, il a été rappelé que c’est le moyen par lequel les premiers explorateurs ont colonisé 
l’Amérique,  et plus particulièrement  l’île qui  se nomme aujourd’hui Montréal.  Les participants ont vu dans  la 
colonisation un moment historique intéressant qui pourrait être souligné lors des célébrations pour mettre en 
valeur l’eau et le fleuve. Il a été suggéré que des autobus affectés aux arrondissements riverains offrent un tour 
historique de l’île sur le thème de l’eau. Dans un autre ordre d’idées, une personne a déclaré que de mettre à la 
disposition des citoyens et des visiteurs des panneaux d’interprétation historiques pourrait accroître  l’intérêt 
envers l’histoire de Montréal. Aussi, il a été indiqué que Montréal est une des huit villes mondiales dites « aux 
cent clochers ».  Il  importerait donc, selon un intervenant, « […] de ne pas toujours cacher nos origines » et de 
plutôt affirmer notre  fierté de s’être sortis de  l’époque de  la Grande Noirceur.  Il a ajouté « [qu’il]  faut que  les 
enfants sachent [cette histoire] ». 

Une personne a suggéré de profiter du 375e pour créer une identité montréalaise. Selon elle, le découragement 
ressenti  par  plusieurs  Montréalais  serait  en  grande  partie  tributaire  de  l’identité  quasi  inexistante, 
contrairement à Québec, où elle est manifeste. Néanmoins, elle a ajouté « [qu’on] a tous les éléments pour avoir 
notre propre personnalité » et pour bâtir une identité qui attirerait les visiteurs dans la métropole lors du 375e. 
Par ailleurs, tout comme « les multiples fleurs qui poussent dans un seul jardin », une autre personne a affirmé 
que  Montréal  possède  plusieurs  identités.  « L’identité  est  dans  chacun  des  individus,  […]  êtres  vivants  qui 
évoluent  dans  le  temps »,  a‐t‐il  ajouté.  Aussi,  les  membres  du  groupe  ont,  à  l’unisson,  mentionné  être 
Montréalais plutôt que Pétrifontains. Ils ont dit souhaiter que pour les célébrations de 2017, il en soit ainsi pour 
tous  les  citoyens de Montréal. Des  éléments unificateurs,  propres  à Montréal  plutôt  qu’à  un  arrondissement, 
seraient souhaités afin qu’une identité commune émerge peu à peu. 

Pour que l’identité de Montréal soit partagée par le plus grand nombre, il a été dit qu’il importe que les citoyens 
développent  un  sentiment  d’appartenance  envers  leur  ville.  Pour  ce  faire,  il  a  été  suggéré  que  « […]  la  Ville 
devienne facilitatrice pour ses citoyens » et qu’elle leur permette d’organiser des actions communes favorisant 
l’appropriation  des  lieux,  telles  les  rues  et  les  ruelles  et  ainsi  susciter  un  sentiment  d’appartenance.  Une 
personne a ajouté que c’est pendant la jeunesse qu’ « on développe l’identité ». Selon un participant, à l’époque, 
« […] les bâtisseurs de Montréal avaient [un sentiment d’appartenance] par la volonté de développer l’île ». Afin 
d’attirer  des  touristes,  il  faudrait  donc  que  les  citoyens  vivent  cette  expérience  et  soient  capables  « […]  de 
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mise en valeur lors des célébrations du 375e? 

Dans ce bloc, il a été question de la créativité, du développement durable et des jeunes. Mais ce sont les grandes 
tendances à donner aux célébrations qui ont le plus marqué la discussion. 

pas leur place. Les participants ont donc souhaité que cet aspect soit mis en valeur. Afin de célébrer la diversité, 
différentes suggestions ont été mises de l’avant : 

 

‐ Rejoindre  les  populations  dans  les  endroits  qu’elles  fréquentent  ou  par  des  organismes  et  des 
personnes connues du milieu (associations étudiantes, paroisses, leaders des communautés); 

‐ Célébrer  l’arrivée  des  différentes  vagues  immigrantes,  simplement  « […]  parce  qu’elles  sont  arrivées 
chez nous et qu’elles font [maintenant] partie de notre famille »; 

‐ Créer un calendrier multiculturel, où les fêtes de chaque communauté seraient inscrites, et l’intégrer à 
la programmation du 375e anniversaire de Montréal; 

‐ Organiser des mouvements de masse,  tel un « chemin de ceinture » où  les Montréalais se  tiendraient 
par la main, et qui serait visible du haut du ciel. 

 

BLOC 2 – QUALITÉ DE VIE 

1. De quelle dimension de la qualité de vie montréalaise êtesvous le plus fier et que vous aimeriez voir mise en valeur 
lors des célébrations du 375e ? 

Les  échanges  et  discussions  sur  la  qualité  de  vie  ont  majoritairement  porté  sur  les  transports,  puis  sur  la 
sécurité. 

Dans un premier  temps,  la  desserte  du  transport  en  commun à Pierrefonds–Roxboro  a  été  comparée  au Far 
West, plusieurs intervenants qualifiant cet arrondissement de « laissé pour compte de la ville ». Unanimement, 
les  participants  se  sont  entendus  pour  que  les  célébrations  permettent  de  développer  et  de  répondre  aux 
problèmes  des  transports  en  commun,  notamment  par  l’amélioration  du  transport  d’est  en  ouest  de  la  ville. 
Selon  eux,  il  importerait  d’augmenter  la  fréquence  des  passages  d’autobus,  de  réaménager  et  de  bonifier  la 
configuration du réseau, voire de construire une nouvelle station de métro dans l’ouest, qui deviendrait un legs 
des  célébrations.  Ainsi,  les  habitants  du  centre  de  la  ville  pourraient  visiter  les  arrondissements  éloignés  et 
devenir « touristes de leur propre île ».  

Il  a  été  proposé  que  la  Ville  ne  se  départît  pas  des  terrains  qui  offrent  un  accès  aux  berges  du  fleuve.  Une 
personne  a  proposé,  particulièrement  pour  2017,  que  des  embarcations  de  l’époque  soient  utilisées  pour  le 
transport de personnes d’un endroit à l’autre. Elle a ajouté que « […] lorsqu’on est dans l’eau, on n’est pas dans 
le trafic ! ». 

La sécurité est un des éléments de la qualité de vie que les membres du groupe ont dit vouloir améliorer d’ici 
2017, particulièrement pour les personnes âgées.  

 

BLOC  3  –  LES  NOUVEAUX  PARADIGMES  DU  DÉVELOPPEMENT  ÉCONOMIQUE :  SAVOIR,  CRÉATIVITÉ, 
INNOVATION ET CULTURE 

1. De quelle dimension du développement économique montréalais êtesvous  le plus  fier et que vous aimeriez voir 
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D’emblée,  il  a  été  indiqué qu’il  subsiste  chez  les Montréalais  un  « […] manque de  confiance  en  [leur]  propre 
imagination ». Et pourtant, ils auraient tout avantage, pour les célébrations, à être optimistes et à « […] inviter le 
génie qui est ici ». Selon les participants, il y aurait lieu d’effectuer un « appel à la créativité ».  

Selon eux, le développement durable constitue un élément majeur de développement économique. Il a donc été 
souhaité que le développement durable soit largement pris en considération lors des célébrations. 

D’un commun accord, les membres du groupe ont évoqué l’importance de rejoindre les jeunes. Il a été énoncé 
que ces derniers devront se sentir  interpellés et « […]  [sentir] qu’on  leur  fait confiance ». Afin de rejoindre  la 
jeunesse,  quelques  idées  ont  été  émises.  Il  a  été  proposé  de  faire  appel  au  système  de  l’éducation  et  aux 
organismes jeunesse, et de miser sur le bouche à oreille. Un participant a mentionné qu’on pourrait attirer les 
jeunes en leur offrant de la nourriture gratuite. D’utiliser un langage plus familier a également été un mode de 
communication proposé pour  rejoindre  les  adolescents.  En  ce  qui  a  trait  aux  jeunes  adultes,  il  a  été  suggéré 
d’utiliser les médias sociaux, tels Twitter et Facebook. 

Concernant  les célébrations,  les participants ont partagé le vœu, d’une façon unanime, que les célébrations se 
déroulent  aux  niveaux  local,  national,  provincial  et  international.  Un  intervenant  a  mentionné  qu’au  niveau 
local, ce sera « […] chacun, dans son arrondissement, comité, maison, qui fera un ensemble » et la diffusion de 
l’information au moyen de tables de concertation entraînera un « mouvement d’ensemble ». 

Au niveau international,  il a été  indiqué que  les Montréalais de  la diaspora devraient  jouer un rôle  important 
d’ambassadeurs des célébrations de Montréal. Ainsi, « Montréal sera partout sur  la planète. La planète sera à 
Montréal.  On  va  envahir  le  monde  ! »,  a  déclaré  un  participant.  À  l’aide  de médias  sociaux,  des  Montréalais 
disposés partout à travers le monde pourraient témoigner de leur fierté de Montréal. Ou encore, « tous les gens 
du monde [pourraient] souhaiter bonne fête à Montréal ». 

Afin que les célébrations laissent place à un legs, tel un parc ou un bâtiment, « […] il faut quelque chose de très 
marquant ».  En  faisant  un  parallèle  avec  les  pavillons  de  l’Expo 67,  qui  ont  longtemps  été  utilisés  après 
l’événement, il a été suggéré qu’un espace soit identifié pour le 375e. Dans un parc, une Place du 375e pourrait 

a uêtre  ménagée, sans compter que la Ville pourrait l’utiliser dans  n plan touristique ultérieur. 

Des  « événements  extraordinaires  et  spectaculaires » :  voilà  ce  qui,  selon  le  groupe,  propulsera  le  375e 
anniversaire de Montréal à une dimension planétaire. Cependant, pour y arriver, ce sera d’abord à un niveau 
local que l’organisation devra se mettre en branle. Le 375e « […] pourrait donc être l’occasion de faire plaisir aux 
Montréalais ».  Les membres  du  groupe  ont  insisté  sur  le  fait  que  ce  soit  la  ville  qui  soit  célébrée,  et  non  les 
arrondissements. « Il ne faut pas que ce soient des fêtes en silos, il faut être connectés. L’île au complet doit être 
en action. Pour que ça reste et qu’on s’en souvienne, il faut sentir l’uniformité, qui donne du pouvoir. » Il a été 
suggéré que pendant une journée, des spectacles aient lieu dans chaque arrondissement et qu’il soit possible de 
les visionner à la télévision, « […] comme si c’était la même scène ».  

Quelques  idées ont  été  avancées quant aux activités qui pourraient  être élaborées  lors des  célébrations. Afin 
que les immigrants se sentent parties prenantes des célébrations, il a été proposé que des journées leur soient 
entièrement  consacrées  en  2017,  « […]  de  refaire  l’histoire  chaque  jour ».  Une  participante  a  suggéré  qu’un 
thème commun, telle une fleur ou une couleur, soit proposé aux Montréalais afin de créer un liant, une énergie 
qui  serait  contagieuse.  Il  a même  été  proposé  qu’un  avion  citerne  rempli  de  fleurs  arrose Montréal  pendant 
quelques heures  lors de  l’anniversaire de  la  ville. À  cet  égard,  il  serait  souhaitable que  l’emblème  choisi  soit 
significatif  pour  tous.  Un  intervenant  a  mentionné  que  chaque  Montréalais  pourrait  recevoir  un  objet,  par 
exemple une petite étoile qu’il serait possible d’apposer en‐dessous des numéros de portes. Le Stade olympique 
a  également  été  décrit  comme  étant  gris  et  triste,  quoique  connu  internationalement.  Les  participants  y  ont 
donc  vu  une  opportunité  de  créer  un  projet  avec  des  adolescents  graffiteurs,  qui  pourraient  y  peindre  des 
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RÉSUMÉ, TENDANCES ET COMMENTAIRES 

En conclusion, c’est d’abord la notion d’identité qui a marqué les échanges lors de la rencontre. Des participants 
ont dit vouloir que soit créée une identité montréalaise et que les citoyens s’identifient à Montréal, plutôt qu’à 
leur arrondissement. Pour  ce  faire,  il  est  impératif qu’ils développent un  sentiment d’appartenance envers  la 

œuvres. Ainsi, ce moyen permettrait aux jeunes d’être entendus et « […] du haut du ciel, on verrait le stade tout 
coloré ! ». 

Enfin, les membres du groupe ont discuté du chiffre 375, qui peut sembler banal, mais qui tout de même devrait 
être célébré : chaque tranche de 25 ans possède une grande importance puisqu’ « on passe d’une génération à 
l’autre ».  Il  s’agirait,  afin de vendre  ce  chiffre,  de  faire une place  importante  aux médias  et  à  la publicité.  Les 
participants  ont  suggéré  plusieurs  pistes  qui  pourraient  être  associées  à  ce  chiffre, telle  une  sculpture 
reproduite 375 fois; une année montréalaise de 375 jours; des autobus 375e; des wagons de métro 375e; des 
hamburgers et des hot‐dogs à 3,75 $; les parcomètres à 3,75 $; L’Itinéraire à 3,75 $; que 375 écoles développent 
une plaque commémorative selon son histoire;  le 375e bébé; une  fleur du 375e;  trouver 375 raisons de  fêter; 
375 événements qui ont marqué l’histoire de Montréal; 375 choses pour l’avenir; 375 projets locaux, avec une 
vision d’ensemble. 

 

2. De  façon générale ou plus  spécifique, quel  type de  contribution  estil nécessaire d’apporter aux  célébrations du 
375e ? Quelle pourrait être la contribution de votre : organisation, secteur d’activité ou arrondissement ? 

 

Acte rs u à solliciter : 

 ‐ Inciter les entreprises (ex. : Power Corporation) à investir; 

  privées possédant une expertise à différents niveaux dans la ville; ‐ Interpeller les entreprises

 ‐ Faire participer les aînés; 

‐ Intégrer les postes de quartier à la démarche, afin que les policiers s’entretiennent avec les citoyens et 
augmentent le sentiment de sécurité. 

 

De façon générale, il a été proposé de : 

 ‐ Déconstruire l’idée que la ville est riche; 

‐ Mettre le citoyen au cœur des fêtes; il a besoin de se faire célébrer. 

 

De façon plus spécifique : 

‐ Une page Facebook sera créée par un participant, qui la fera suivre au Bureau du 375e; 

‐ Une participante  rejoint, par  son  travail, de 4 000 à 4 500 personnes. Elle pourrait donc glisser dans 
chaque envoi postal des renseignements sur le 375e et solliciter des suggestions des citoyens. 
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métropole. Afin de rejoindre un grand nombre de citadins, il a été suggéré que la diversité soit mise en valeur en 
2017, en s’assurant toutefois que tous soient adéquatement représentés. 

Pour  une meilleure  qualité  de  vie,  l’amélioration  des  transports  en  commun  d’est  en  ouest  de  la  ville  a  fait 
consensus. De plus,  pour  les  célébrations,  l’eau  devrait  être mise  en  valeur  et  servir  de moyen de  transport. 
L’importance  de  rejoindre  les  jeunes  a  également  été  signalée,  des  moyens  de  communication  ayant  été 
proposés par les membres du groupe. 

Des  célébrations  locales, provinciales, nationales  et  internationales :  c’est  ce qui  a été  souhaité d’un commun 
accord  par  les  participants.  Ils  ont  dit  espérer  que  des  événements  grandioses,  diffusés  internationalement, 
soient organisés.  Ils ont suggéré de rejoindre les Montréalais dispersés de par  le monde. Plusieurs ont  insisté 
sur le fait que les célébrations laissent un legs, ce qui pourrait être une Place du 375e aménagée dans un parc, 
qui  aurait  le  potentiel  de  faire  bourgeonner  l’économie  du  tourisme  ultérieurement.  Plusieurs  idées  ont  été 
émises quant aux activités qui pourraient être élaborées, et sur l’importance à donner au chiffre 375. Enfin, il a 
été souhaité que les Montréalais fêtent Montréal, et non leur arrondissement. Plus encore, que les Montréalais 
se célèbrent eux‐mêmes, qu’ils soient au cœur des célébrations et qu’après tout, ils se permettent un plaisir bien 
mérité. 

Quelques commentaires ont été émis en fin de rencontre. Une personne a proposé que le site Internet de la Ville 
de Montréal soit rendu plus interactif, vivant et visuel, et qu’une page 375e y soit ajoutée. Aussi, un participant a 
mentionné que  la qualité de vie  telle que décrite dans  le  cahier du participant n’est pas  représentative de  la 
réalité (transports en commun déficients et égouts vétustes). 

 


